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Niederschrift 

Sitzung der Ortsteilvertretung Friedrichshagen 
 

Sitzungstermin: Mittwoch, 14.06.2023 

Sitzungsbeginn: 19:01 Uhr 

Sitzungsende: 20:35 Uhr 

Raum, Ort: Schmidtke & Co. Holzveredlung GmbH, Friedrichshäger Straße 5 
B, 17493 Greifswald 

 
Anwesend 
 
Vorsitzende/r 
Detlef Göring  
 
Mitglied 
Rico Donath  
Dr. Regine Breitsprecher  
Andreas Bull  
Frank Haker  
Dr. Martin Juha  
Thomas Suhrow  
 
 
Abwesend 
 
Mitglied 
Kersten Schmidtke entschuldigt 
Christian Neiß entschuldigt 
 
 
 
Verwaltung: 
Jonas Dietrich – Kanzlei der Bürgerschaft 
Andrea Günther – Amt für Bildung, Kultur und Sport 
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Tagesordnung 
 
Öffentliche Sitzung 
 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der Ordnungsmäßigkeit 
der Ladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
  

 

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur Tagesordnung 
  

 

3 Bestätigung der Niederschrift der Sitzung vom 26.04.2023 
  

 

4 Fragen, Vorschläge und Anregungen der Einwohner/innen 
 

 

5 Mitteilungen der Verwaltung 
  

 

6 CDF-Jubiläum: Wegeleitsystem 
  

 

7 Mitteilungen des/r Vorsitzenden 
  

 

8 Eröffnung Spielplatz 
  

 

9 Internetversorgung Friedrichshagen 
  

 

10 Beschlusskontrolle 
  

 

11 Abstimmung über Anträge gemäß der Richtlinie zum Budget 
der Ortsteilvertretungen 
  

 

12 Beratung der Beschlussvorlagen 
  

 

13 Vorschläge, Anregungen und Fragen der Mitglieder der 
Ortsteilvertretung 
  

 

14 Bericht des Dorffördervereines über zurückliegende und 
zukünftige Aktivitäten in Zusammenarbeit mit der OTV 
  

 

15 Ende der Sitzung 
  

 

 
Nichtöffentliche Sitzung 
 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der Ordnungsmäßigkeit 
der Ladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
  

 

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur Tagesordnung 
  

 

3 Mitteilungen der Verwaltung 
  

 

4 Mitteilungen des/r Vorsitzenden 
  

 

5 Beschlusskontrolle 
  

 

6 Beratung der Beschlussvorlagen 
  

 

7 Vorschläge, Anregungen und Fragen der Mitglieder der 
Ortsteilvertretung 
  

 

8 Ende der Sitzung 
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Protokoll 
 
Öffentliche Sitzung 

 

 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der 
Ordnungsmäßigkeit der Ladung, der Anwesenheit und 
der Beschlussfähigkeit 

 

 
Herr Göring eröffnet um 19:05 Uhr die Sitzung der OTV, begrüßt OTV Mitglieder, Gäste und 
Einwohner und stellt die Beschlußfähigeit der OTV fest. 
 
 
 
 

 

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur Tagesordnung  
 
Vorstellung des Herrn Jonas Dietrich, Leiter der Kanzlei der Bürgerschaft wird unter Punkt 5 
Mitteilungen der Verwaltung aufgenommen. 
Abstimmungsergebnis zur Änderung der TO einstimmig mit 7 Stimmen. 
 
 

Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

7 0 0 

 
 
 

 

3 Bestätigung der Niederschrift der Sitzung vom 26.04.2023  
 
Die Niederschrift der Sitzung vom 26.04.2023 wird mit 6 Stimmen und einer Stimmenthaltung 
bestätigt, Endzeit, wie vermerkt 21 Uhr. 
 
 

Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

6 0 1 

 
 
 

 

4 Fragen, Vorschläge und Anregungen der 
Einwohner/innen  

 
Frau Albrecht berichtet über das Befahren und Begehen von Fremden auf Ihrem Grundstück 
am Ende der verlägerten Friedrichshägener Strasse, Abzweig Kurve zum Bergweg. So 
wurden Bäume abgesägt und gestohlen, laufen in der Nacht Fremde auf dem Grundstück 
oder Befahren dieses. Die OTV empfiehlt die Kontaktaufnahme zum Kontaktbeauftragten der 
Polizei für Friedrichshagen, gleichzeit wird ein Artikel in der Dorfzeitung erscheinen, der die 
Einwohner zur Wachsamkeit aufruft. Auch im Punkt Sicherheit gilt es nachbrschaftlich ein 
Stück zusammenzurücken. 
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5 Mitteilungen der Verwaltung  
 
Herr Jonas Dietrich, Leiter der Kanzlei der Bürgerschaft stell sich vor, berichtet über Funktion 
und Aufgabenbereich der Kanzlei der Bürgerschaft. 
 
 
 
 

 

6 CDF-Jubiläum: Wegeleitsystem  
 
Frau Andrea Günther stellt das Wegeleitsystem mit den Infopoints vor, berichtet über die 
vielfältigen Veranstaltungen anläßlich des 250 Jahre Caspar David Friedrich. Indiesem 
Zusammenhang weist die OTV, auf die bereits mitgeteilten Ausichtspunkte mit den 
künstlerisch gestalteten Bänken und Infotafeln hin, die in Zusammenarbeit von 
Dorfförderverein, OTV und ortsansässigem Künstler Andre Kaluga errichtet wurden und als 
beliebte Aussichts- und Ruhepunkte vieler Greifswalder auf ihren Fahrradtouren gelten, aber 
gleichzeit das typische Bild der Romantik verkörpern, kleiner Mensch große Natur. Hier hätte 
Caspar David Friedrich sicherlich ein Motiv entdeckt. 
 
 
 
 

 

7 Mitteilungen des/r Vorsitzenden  
 
Bericht zur Begehung, der Errichtung eines naturnahen Wanderpfades am Südufer der 
dänischen Wiek 
 
Herr Göring, Vorsitzender der OTV, berichtet über die Begehung am 08.05.2023 mit Herrn 
Weier, Landkreis Vorpommern- Greifswald, UNB,  SG- Leiter Naturschutz, Herrn 
Parakenings, Landkreis Vorpommern- Greifswald, UNB, SG Naturschutz, Herr Kaffke, Abt. 
60.5 Umwelt- und Naturschutz, Herrn Döll, Abt. 60.2 Stadtentwicklung/ untere 
Denkmalschtzbehörde, Herrn Kaminski, ortskundiger Bürger von Friedrichshagen. Die 
Begehung fand statt, im Rahmen der Beschlußvorlage der Bürgerschaft vom 10.10.2019 
(Prüfauftrag gem. Vorlage 06/1637 Naturwnderweg Dänische Wiek) und Leitprojekt FH L2 
des Masterplanes UHGW, Stadtteile an der Küste (2019) – Naturwanderpfad Dänische Wiek. 
Im Ablauf der Begehung berichtete Herr Kaminski über die geschichtliche Entwicklung der 
Naturbadestelle, den örtlichen Besonderheiten, und der früheren Nutzung. Herr Göring 
konnte mit Fotos aus den 70ziger Jahren, Dank an Herrn Schmidtke, Zeitdokumente 
übergeben und darlegen, dass sich viele Familien in Friedrichshagen, eine bessere 
Nutzungsmöglichkeit der Badestelle wünschen. Aus dem Protokoll der Begehung vom 
08.05.2023 geht hervor, dass die Untere Naturschutzbehörde die Anlage eines naturnahen 
Wanderpfades, ausgehend vom südöstlichen Ende der des Strandbades Eldena, entlang der 
Dänischen Wiek bis zur Höhe Abzweig Friedrichshagen, einschließlich der Nutzung der 
Naturbadestelle am Ende des Wanderpfades und der Anlage eines Zuganges vom Abzweig 
Friedrichshagen befürwortet. Eine Weiterführung des Wanderpfades bis nach Neuendorf 
oder Ludwigsburg war leider nicht genehmigungsfähig, wegen der zu hohen Störwirkung aus 
artenschutzrechtlichen Gründen. 
Zur Planung und Umsetzung: Der Wanderpfad soll eine Breite von 1,5m nicht überschreiten. 
Eine Fahrradnutzung ist nicht vorgesehen. Somit ist die Ausführung ohne Befestigung, 
naturbelassen, vorgesehen, wobei Feuchtgebiete und Gräben durch kleine Brücken und 
Bohlenwege gestaltet werden können. Die UNB regt an, den Wanderpfad durch 
Informationstafeln, ein Bienenhotel und Strukturen für Reptilien zu gestalten. Auch ein kleiner 
Aussichtsturm und ein Rastunterstand an der linken Seite der Zuwegung von 
Friedrichshagen, 200m von der Badestelle auf der rechten Seite der Zuwegung entfernt, 
wären möglich. Die UNB stimmt auch einer Nutzung und geringfügigen Aufwertung der 
Naturbadestelle zu, durch Aufbringung einer Sand-/ Kieselschicht sowie Eingrenzung mittels 
geeigneter, naturnaher Materialien. 
Das Projekt ist nicht sofort umsetzbar. Zuvor müssen noch nuturschutzrechtliche Unterlagen 
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und Erfassungen durchgeführt werden. Ein Biberbau ist zu berücksichtigen, 
Vorverträglichkeitsstudien und Biotoperfassungen müssen erstellt werden und eine 
Artenschutzbetrachtung ist notwendig. 
Die erste Hürde ist genommen und die OTV begrüßt diese  Entscheidung. 
 
 
 
 

 

8 Eröffnung Spielplatz  
 
Herr Göring berichtet über die Eröffnung des Sielplatzes und die gute Zusammenarbeit von 
OTV und Ämtern der Stadtverwaltung, bei Planung und Bau des Spieplatzes, sowie den 
Problemen bei der Realisierung dieses Projektes. Die OTV- Mitglieder bestätigen in der 
anschließenden Diskusion die positve Resonanz vieler Familien in Friedrichshagen. Der 
Spieplatz wird von den Kindern gern besucht und Eltern nutzen die Zeit für einen Plausch. 
Der Spielplatz ist somit auch zu einem Punkt der Begenung im Dorf geworden. 
Herrausragend ist dabei die Auswahl der Spielgeräte, aber auch die Gestaltung des 
Spielplatzeses. Hier hat sich die gute Zusammenarbeit von OTV, Dorfförderverein und Ämter 
der Stadt in der Projektumsetzung gelohnt. Es gibt aber auch negative Punkte zur Nutzung 
des Spieplatzes. So kommt es vereinzelt vor, daß Jugendliche nach 22 Uhr den Spielplatz 
als Treffpunkt nutzen, mit doch erheblicher Lärmentfaltung. Anwohner, die hier 
eingeschritten sind wurden beschimpft und belästigt. Die OTV bittet um Unterstützung durch 
gelegentlich Kontrollfahrten der Polizei. Weiterhin wurde  festgestellt, das ein gewisser 
Spieplatztourismus zu verzeichnen ist. So kommt es vor, dass Greifswalder und Einwohner 
umliegender Dörfer mit dem PKW anreisen, mit ihren Kindern den Spielplatz nutzen und das 
Auto neben dem Spieplatz, vor der Wirtschaftseinfahrt des ortsansässigen Bauern parken, 
der dann Probleme hat, mit den großen Maschinen den Hof zu erreichen. Dieses Problem ist 
bekannt, wurde auf dem kurzen Dienstweg kommuniziert und wird durch 
Halteverbotsschilder gelöst. Zur Sicherheit der Kinder werden auch 30 Kmh- Schilder 
aufgestellt. Bemängelt wird durch Einwohner, dass an warmen Sommertagen, der Spielplatz, 
am Nachmittag, der Hauptnutzungszeit, völlig unbeschattet ist. Die Rutsche ist dann 
unbenutzbar. Hier ist zu prüfen, ob eine punktuelle Beschattung, durch ein Sonnensegel 
Abhilfe leisten kann und ob die Errichtung möglich ist. 
 
 
 
 

 

9 Internetversorgung Friedrichshagen  
 
Herr Göring berichtet kurz über den derzeitigen Stand der Internetversorgung im Rahmen 
der 5. Ausbaustufe. Im besten Fall beginnen in diesem Jahr die Anschlußarbeiten. Genaue 
Termine und Ausküfte, wer die Ausbauarbeiten als Betreiber vornimmt, sind noch nicht 
bekannt. 
 
 
 
 

 

10 Beschlusskontrolle  
 
Es liegen keine Beschlüsse zur Kontrolle vor. 
 
 
 
 

 

11 Abstimmung über Anträge gemäß der Richtlinie zum 
Budget der Ortsteilvertretungen  

 
Vorraussichtlich werden nicht alle Mittel der OTV, wie geplant, bei jeder Veranstaltung 
umfänglich ausgegeben. So ist am Jahresende mit einem Restbudget zu rechnen. Die OTV 
beschließt dieses, durch den Einkauf von ein bis zwei Faltpavvillions zu nutzen, die in 
Ergänzung der Kinderfeste, und aller anderen Outdoorveranstaltungen der OTV und des 
Dorffördervereines genutzt werden können. Es können immer mal, bei Veranstaltungen, 
kurze Schauer auftreten, die eine Unterstelmöglichkeit der Teilnehmer erfordern, so wie in 
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dieses Jahr bei „Greifswald räumt auf“ nötig war. Die 2x2m oder 3x3m großen Faltpavillions 
sind einfach im Handling, gut zu transportieren und bei Bedarf schnell aufgebaut. Ein 
derartiger Antrag kann erst nach dem Dorffest im September gestellt werden. Die OTV 
bemängelt in diesem Zusammenhang, daß trotz Doppelhaushalt, eine Übernahme der 
Restmittel in das Folgejahr, nicht möglich ist. 
 
 
 
 

 

12 Beratung der Beschlussvorlagen  
 
Es liegen keine Beschlußvorlagen vor. 
 
 
 
 

 

13 Vorschläge, Anregungen und Fragen der Mitglieder der 
Ortsteilvertretung  

 
Die Mitglieder der OTV schlagen vor, über die Begehung am 08.05.2023, Naturwanderweg 
Dänische Wiek in einem kurzen Artikel der Dorfzeitung zu berichten. Veraantwortlich: Herr 
Göring,Termin 24.06.2023 an Herrn Juha. 
Im Bezug auf die Verkehrsbeschilderung des Spielplatzes sollte noch mal eine nachträglich 
Abstimmung mit Herrn Schick vom Tiefbau- und Grünflächenamt erfolgen, auch im Bezug 
auf ein noch fehlendes Schild Sackgasse, im Bergweg, Höhe 11a/11b. 
 
 
 
 

 

14 Bericht des Dorffördervereines über zurückliegende und 
zukünftige Aktivitäten in Zusammenarbeit mit der OTV  

 
Herr Donath, Vorsitzender des Dorfördervereines berichtet über das Kinderfest, das 
Osterfeuer und weitere Veranstaltungen, die In Eigenregie und Zusammenarbeit mit der OTV 
durchgeführt wurden. Hierbei ist eine durchweg positive Resonanz der Einwohner von 
Friedrichshagen zu verzeichnen. Die Teilnehmerzahlen sind steigend und immer mehr 
Einwohner möchten an der Gestaltung mitwirken. Zur Vorbereitung des Dorfestes plant der 
Dorfförderverein eine Beratung am 05.07.2023. In einzelnen Veranstaltungen, sollte die 
Feinplanung verbessert werden. 
 
 
 
 

 

15 Ende der Sitzung  
 
Herr Göring beendt die Sitzung um 20:35 Uhr 
 
 
 
 

 
 
Vorsitz:  Protokollant/in: 

 
 
 
 
 

  

Detlef Göring  Detlef Göring 
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